

LA UNIÓN

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre Una peseta
Fuera: semestre 3'00

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta

Año IX

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 16.

JACA

Jueves 14 de Octubre de 1915

Franqueo concertado

Toda la correspondencia á nuestro Administrador

Núm. 480

La Virgen del Pilar

Apenas realizada la grandiosa obra de la redención del hombre, luego que Jesucristo hizo la gloriosa Ascensión a los cielos y a raíz de la Venida del Espíritu Santo para iluminar fortalecer y llenar de gracias a los Apóstoles, esparcieron estos por los pueblos y naciones para predicar la Buena Nueva y atraerlos a la Santa religión, fundada por el Hombredios.

Y en Zaragoza estaba Santiago el Mayor ejerciendo su apostolado cuando de súbito, entre célicas armonías y raudales de luz esplendorosa, se le aparece la Santísima Virgen, trasportada desde Jerusalén en los aires por brazos de ángeles, la cual, después de alentar al hijo del trueno para que prosiguiese en sus apostólicas tareas y de prometer que jamás faltará la fé en tierra aragonesa, dejó en el sitio de la aparición un Pilar y una Imagen como prenda de sus maternales predilecciones al pueblo que había merecido su milagrosa visita.

Desde la aparición de María a Santiago, empieza para Aragón, y aun para España toda, una nueva era, grande y gloriosa sobre todo encarecimiento ya que desde entonces los aragoneses sintieron capacitados para la realización de grandes y asombrosas empresas.

Allí, en el Pilar santo, recibieron inquebrantable fortaleza para morir entre increíbles tormentos por Dios, los innumerables mártires que dieron a Zaragoza el inestimable honor de poseer criptas de sagradas masas, honor que solo ella y Roma poseen. Y en ese Pilar aprendieron su sólida ciencia, sus excelsas virtudes y su encendido celo, aquellos insignes prelados San Valero, San Braulio, Juan, Tajón y otros, que ocuparon y ennoblecieron la sede cesaraugustana.

En el Pilar bendito de María adquirieron las relevantes dotes de estadistas y de guerreros que tanto distinguen a varios monarcas de nuestro reino, tan ardientemente amantes de la religión como de la patria, tan celosos guar-

dadores de nuestras sapientísimas leyes como de las libertades y franquicias de los pueblos, no superados por ningún otro de la tierra; reyes que reconquistaron palmo a palmo el terreno y muchas regiones aragonesas y hasta extrapeninsulares, entre las cuales descuellan con singular relieve Alfonso el Batallador y Jaime el Conquistador.

En el Pilar adorador recibieron su genio emprendedor, su firme tesón su valor legendario y su espíritu belicoso, aquellos de nuestros ascendientes que, como indomables guerreros que se crecían en los combates y a perpetuo insomnio condenaban sus armas, iniciaron en Sobrarbe la colosal empresa de la Reconquista, la prosiguieron con sin igual heroísmo y constancia hasta llevarla a feliz remate, traspasaron las costas y fronteras de la patria grande para hacer fuera de ella fabulosas conquistas, engrandecedoras por igual de Aragón y de España entera.

Así dominaron en las risueñas playas e islas de Italia, en las poéticas regiones donde el sol nace, y en Atenas y en Constantinopla, y penetraron en Asia, paseando por todos esos puntos, triunfal y gloriosa, la bandera de los blasones aragoneses.

En el Pilar, desgastado por los besos de millones y millones de devotos de María, bebieron inspiración sublime aquellos vates e ingenios aragoneses que, como nuestros Argensola, elevaron en sus composiciones a las más altas cimas del Parnaso español. Y en ese Pilar sacrosanto se inspiraron aquellos sapientísimos legisladores que dotaron al pueblo aragonés de una legislación, la más respetuosa de los derechos del hombre, la más pródiga en libertades bien entendidas, la más galante de la mujer y la que fielmente refleja la organización de la familia, de las sucesiones y de la propiedad en el solar aragonés.

Y en los comienzos de la última centuria, en el Pilar, que se venera en la suntuosa Basílica mariana avivaron su fé, encendieron en su corazón el sacro fuego del patriotismo y recibieron alientos y fuerza maravillosa para pelear contra los invasores del suelo patrio, aquellos valerosos aragoneses que

no sólo midieron sus armas con el adiestrado enemigo, vencedor de los ejércitos más aguerridos y mejor organizados de Europa, si es que tuvieron en frente suyo la peste y el hambre, enemigos enteramente invencibles en aquella situación angustiosa e insostenible en que Zaragoza se hallaba. En aquella titánica lucha, a María del Pilar aclamaron como a su Capitana los heroicos y lealísimos defensores de la sitiada y combatida plaza, realizando épicas hazañas y legendarias proezas, dignas de ser cantadas por la lira de un Homero cristiano.

La vida toda de Aragón, su historia, sus glorias y grandezas, todo lo que tiene de más típico y original, del Pilar de María brota y en él encarna y tiene su natural asiento.

Los días en que se celebra la gran fiesta del Pilar, ¡qué hermosa se presenta la Basílica consagrada en su honor, engrandecida, enriquecida con las generosas dándivas de los devotos hijos de la Madre de Dios!

Allí, en el templo de la reina de cielos y tierra, ante el sugestivo conjunto de sentimiento y poesía, de piedad y misticismo que en él se respira, crecen el amor y confianza en la Madre de Dios, despiértanse en el alma santas emociones, señorean la mente regeneradores pensamientos, evoca la memoria gratísimas remembranzas, brillan ráfagas de luz, serenas claridades, y las aflicciones del espíritu y los dolores del cuerpo ya no aparecen desnudos de toda esperanza, de todo alivio y de todo consuelo, sino acompañados de fortalecedoras esperanzas, de alivios eficaces y de dulces consuelos que de lo alto descienden como suavísimo bálsamo celeste.

M. G. S.

(De El Cruzado Aragonés de Barbastro)

COSAS DE LA GUERRA

De una carta publicada por el periódico ruso «Russkoje Slovo», tomamos las siguientes noticias que dan una idea de la tristísima situación en que se encuentran aquellas pobres gentes a causa de

los estragos horrorosos de la guerra.

En una extensión de 800 kilómetros cubre la carretera de Brest una compacta masa de fugitivos que hace ya más de un mes vienen viajando. El número de ellos no bajará de 600.000 y las condiciones en que realizan su viaje son las más angustiosas que pueden imaginarse. Mujeres, niños, ancianos en su mayoría, muchos de ellos achacosos o enfermizos, y extenuados todos por el cansancio y por el hambre, tienen que pararse a cada paso, sin tener donde reclinar sus fatigados miembros más que el duro suelo, a la sombra de algún árbol. La mayor parte de los días se ven precisados a pasar la noche fuera de cubierta expuestos a las inclemencias del tiempo; por lo cual, y por la falta de higiene y de alimentación conveniente, son innumerables los que enferman y, privados de todo auxilio de médicos, de medicinas y de asistencia conveniente, mueren, y son enterrados de cualquier manera al lado de los caminos por donde transitan.

De un tren de fugitivos fueron sacados ocho muertos. Los municipios de los pueblos por donde pasan se ven en la imposibilidad de atender a todos y de remediar tanta miseria, por lo cual de todas partes acuden al gobierno en demanda de socorros, y aun así no pueden evitar el que se verifiquen robos y saqueos continuos que tienen a los pueblos muy excitados siendo causa de reyertas que con frecuencia resultan sangrientas.

¡Qué terribles son los males de la guerra! ¡Qué beneficio nos ha hecho Dios a los españoles librándonos de ellos! ¡Y aun habra hombres tan insensatos que quieren llevarnos a la guerra solo porque así les conviene para sus negocios! Horrorizados nosotros a vista de tan grandes calamidades, clamemos sin cesar: *A peste, fame et bello, libera nos, Domine* De peste, hambre y guerra, libranos, Señor. Y no olvidemos el rogar mucho por aquellos pobrecitos.

LA FÉ PATRIÓTICA

Todas las contiendas y empresas guerreras en las que se hace uso de los progresos de la balística, de la inge-

nieria, de la aeronáutica, inician el combate con las modernas armas, para terminar en la lucha cuerpo a cuerpo, con el cuchillo, con la bayoneta, con el sable, etc. etc. Y este final es el que decide la victoria o la derrota, la conquista o la huida de uno de los combatientes. Por eso, la voluntad fuerte, enérgicamente desarrollada en la consecución de un fin es la que siempre vence. Por eso, el valor, consecuencia de la fé patriótica es el que hogaño como antaño decide la victoria; no basta la inteligencia, la ciencia, el arte de guerrear, precisa ante todo y sobre todo la fé, la voluntad férrea, la tenacidad en la consecución de un fin.

Ojeando los episodios de la formidable lucha ruso-japonesa encontramos abundantes ejemplos de ello. Cítase la orden dada por el general Nacamura al lanzar el ejército japonés a la conquista de dos colinas. Héla aquí, «Nuestro destacamento tiene por objeto cortar la línea de defensa de Puerto Arturo. Ninguno debe esperar volver con vida. El ataque será a la bayoneta; cualquiera que sea la intensidad del fuego enemigo no se le contestará hasta apoderarse de la cresta. Los oficiales quedan autorizados para matar a los que retrocedan».

El valor cívico que gobierna al mundo ha sido siempre la característica de los grandes pueblos y de los grandes hombres. Por su orgullo patrio Aníbal atravesó los Pirineos y los Alpes llegando a las puertas de Roma y Alejandro, venciendo insuperables obstáculos llegó a orillas del Hidaspes.

La historia está llena de empresas temerarias fruto de la fé en la nacionalidad que la posteridad admira, como los de saguntinos y numantinos en los románicos tiempos, las de Napoleón en sus continuadas campañas.

Gustavo Le Bon, en su notable obra «Psicología política» dice. «Si queremos averiguar porqué perecieron tantos pueblos encumbrados al pináculo de la gloria; porqué Roma antes reina del mundo, finalizó a manos de los bárbaros hallaremos que estas grandes caídas tuvieron por causa el decaimiento del valor cívico.»

En el problema político contemporáneo, pelagra la nacionalidad de los Estados inferiores, si ésta, ante la inercencia egoísta de extraños no demuestran con tesón el valor cívico que admiren los colosos.

La fé que hace héroes y mártires es la que salva a las naciones y las libra de la opresión La temeridad patriótica es la intensidad de la nacionalidad.

Miguel Ancil

Pamplona, Octubre de 1915

JACA INDUSTRIAL

ACTO SIMPÁTICO

En la tarde del martes, festividad del Pilar, tuvo lugar la bendición solemne é inauguración oficial de las obras que la Sociedad «Mútua Electra Jaquesa» ha realizado en lugar no muy distante de la fábrica central, generadora de fluido eléctrico.

Fué un acto altamente sugestivo y simpático y en él no supimos que admirar más; si las atenciones y finezas de la Junta Directiva, que en un alarde de celo invito á todos sus socios á congregarse en tan ameno lugar, para lo cual puso á su disposición hermosos coches-automóviles, ó la transcendental importancia de tan grandiosas obras, como allí han tenido ejecución. En efecto, un nuevo salto de aguas, al ingre-

sar su potente caudal en las turbinas de una moderna dinamo acoplada, produce un potencial de energía eléctrica tan grande que permitirá transmitir dicho fluido á un gran número de pueblos comarcanos, que ansiosos lo esperan, porque la luz es vida, progreso, síntomas de engrandecimiento, preludeos de riqueza y bienestar.

Ofició en la bendición el M. I. S. Maestrescuela de la Catedral de esta Ciudad, D. Marcos Antoni, quien después de la ceremonia de rúbrica, en breves pero elocuentes frases, señaló y explicó el objeto de aquella bendición, que no es otro sino el de elevar nuestros corazones creyentes hacia Aquel de quien dimana toda luz, para testimoniarle nuestra gratitud al contemplar los progresos que El supo hacer brillar en la inteligencia del hombre y que esta con su auxilio supo concebir, amplificar, desarrollar y realizar.

La Junta Directiva tuvo más tarde la delicadeza de obsequiarnos a todos los allí reunidos con un apetitoso refrigerio al que pusieron digno remate las elocuentes frases del celoso y activo presidente de la Sociedad, D. Juan Lacasa, quien al manifestar la íntima satisfacción que su alma sentía por ver ultimadas unas obras en las que puso tanto cariño y las que en tan sumo grado han contribuido al florecimiento de la Sociedad, que con gusto preside, tuvo también palabras de gratitud para todos los socios que integran dicha Sociedad, puesto que todos mancomunaron sus esfuerzos y desvelos por conseguir tan alta finalidad. A las palabras del Sr. Presidente sucedió una salva de aplausos sinceros, que él debió aceptar como prueba palpable del acierto que ha demostrado en el cargo que ocupa. También con no menos éxito hizo uso de la palabra el muy inteligente y digno mecánico de la sociedad don Leonardo Bandrés. A todos nuestra más efusiva enhorabuena.

¡Nos alegra de que en nuestra querida Ciudad, véanse entusiasmos e iniciativas en este género de industrias que tanto enaltecen a los pueblos, rodeándoles de la noble aureola del trabajo y de la cultura y ójala sea el acto realizado por la entidad Mutua Electra Jaquesa como la piedra de toque para aunar esfuerzos y voluntades, motivo siempre de éxitos reconocidos!

A las señoras

Ha llegado a Jaca y permanecerá durante los días 14, 15 y 16, hospedándose en el Hotel «La Paz», el representante de la importante casa «Las Novedades», con elegantes modelos de ABRIGOS de SEÑORA, é infinidad de artículos para la próxima temporada.

Horas: de 9 á 12 mañana y de 3 á 8 tarde.

12 DE OCTUBRE

¡Dios te salve, Señora, Reina y madre de Aragón! Al invocar tu nombre en tan memorable fecha para todo corazón aragonés, no lo hago precisamente, con el ánimo de ensalzar tus glorias ni virtudes, que otras plumas menos atrevidas pero más brillantes habrán cantado; pretendo, tan solo, unir mi petición a las muchas que la

triste actualidad habrá depositado estos días, en tu Imagen soberana.

Que ya es muy denso el nublado que sobre la Humanidad pesa; quince meses de lucha encarnizada y continuamos sin vislumbrar el menor rayo de luz, esperanza de hoy, realidad de mañana.

A tí, pues, Patrona de Aragón, me dirijo. Intercede porque la semilla de paz y bienestar que el Padre Santo derrama en todas direcciones, germine y dé cuanto antes los frutos que con tanta vehemencia anhelamos; que á los odios y rancores de los pueblos hoy en lucha, siga el mayor estado de confraternidad posible; que los aires pútridos que hace tanto tiempo respiramos, sean sustituidos por estotros dulces y perfumados de que tan necesitados estamos; en pocas palabras: que recobre la vida su ser.

Hazlo así, Señora, por esas madres, por esas esposas, por esos hijos, por esos hermanos tan inocentes como inculpables de cuanto les ocurre, víctimas de la codicia de un puñado de hombres. Zaragoza, cuna de la nobleza é hidalgúia aragonesas, no ha querido que todo fuera alegría, pues no olvida lo que á unos cientos de kilómetros está desarrollándose, y teniendo presente, ha dedicado tres días, 18, 19 y 20 á estudiar ideas de paz. ¡Quiera Dios que alguno de los muchos rayos luminosos que estos días inciden sobre nuestra Patrona, se refleje en los corazones de cuantos á propagar tales ideas se dedican! ¡Paz universal!

FELICIANO LACASA

Jaca 12-10-1915.

PRÓXIMAMENTE
 la Imprenta y Papelería de la Viuda de R. Abad, se trasladará del 16 de la calle Mayor, al
32
 DE LA MISMA

Adiós, Jaca

Y hasta la vuelta que, Deo volente, será para los días bulliciosos de Santa Orosia, cuando los gigantones desfilen majestuosos, mientras los cabezudos hacen las delicias de la gente menuda.

Adiós Jaca. Se acabó el verano y se acabó para tí la vida. Eres una ciudad estival y pasado el calor te aletargas bajo tu capa de nieve. En los veranos eres animada, bulliciosa, vives una vida exuberante... pero ya se fueron. Poco después que las golondrinas marcharon los últimos veraneantes, y, como las golondrinas, volverán cuando el calor empiece.

Te has quedado sola, muy sola, y, como las personas cuando las abandonan, te recojes en tí misma. Ya no vives en las calles desde que se apagaron los sonos de la música. Vives ahora en las casas, con los balcones cerraditos...

Muy pronto se abrirán las academias de corte en las que, en torno de una mesa camilla, la tijera hará prodigios. ¡Oh la inevitable murmuración de los pueblos pequeños! ¡Las almas piadosas

practicando la obra de vestir al desnudo...! Pero no te enojes, que el mal no es tuyo solo. Pueblo pequeño en que no hubiera murmuraciones, fuera más difícil de encontrar que un guardia donde hace falta.

Y pasará el invierno: Al tornar los calores volverás a vivir. Te adornarás con tus jovencitas encantadoras, que habrán salido de sus estufas y con las preciosidades que de fuera vendrán a visitarte. Vestirás entonces tus mejores galas y las lindas muchachas pasearán sus gallardías por la calle Mayor. Luego, lo inevitable. Empezarán a formarse atortoladas parejitas que a final de verano serán en número verdaderamente asombroso. ¡Sois tan bellas!

Yo también, si no fuera por mi mala suerte, os hubiera dicho a una de vosotras aquellas palabras del rey-poeta en el cantar de los cantares: «Pren-diste mi corazón...»

F. G. L.

Madrid, Octubre 1915.

HERALDO DE ARAGÓN

En su ya dilatada vida periodística, *Heraldo de Aragón* ha tenido grandes éxitos. Ninguno tan resonante y decisivo como el que le ha conquistado su extraordinario del día 12.

Haciendo gala de sus iniciativas, de sus amores por Aragón y cariños para sus lectores,—que sin hipérbole afirmamos, son todos los aragoneses,—ha solemnizado las fiestas del Pilar con un número de 16 páginas testimonio irreusable del lugar preeminente que Aragón, gracias a su *Heraldo*, ocupa en la prensa española y en el arte de imprimir.

Porque es de advertir que sin intervenciones extrañas, con sus elementos, ha confeccionado una obra gráfica que no desdeñarían los más renombrados talleres del Extranjero. La parte redaccional es admirable; que por algo escriben el *Heraldo* periodistas de número privilegiado y talentos reconocidos; tan curtidos y adiestrados en sus ingratas tareas que han sabido hacer de él, el periódico de todos, la hoja que sintetiza el alma de Aragón la palanca propulsora de nuestros intereses, el centinela que alerta siempre y siempre arma al brazo, libra valientes contiendas allí donde la región le necesita y su resurgir y florecimiento lo reclaman.

El *Heraldo* cumple como bueno los compromisos adquiridos con el público y a sus cariños y predilecciones corresponde con la largueza que es característica de aquella casa.

Nuestra felicitación ferviente a tan estimable y querido colega y saludo efusivo para sus confeccionadores.

Variedades

OCTUBRE

Hoja del árbol mecida, verde hasta ayer en la rama, que amaneciste esta aurora tímidamente dorada: ¿qué pensará quien advierta tu repentina mudanza:

que el sol te alumbró al besarte
o que vas perdiendo savia?

Hilos que en negra cabeza
fingis heridas de plata,
como ceniza en el tronco,
pasto de la viva llama:
¿sois dolor o sois consuelo?
¿sois tempestad o bonanza?
¿sois esperanza perdida
o sois dicha conquistada?

Lágrimas que de improviso
brotáis de un rincón del alma,
y nubláis unas pupilas
que el mundo en paz contemplaban:
¿las nubláis porque no vean
la negra noche que avanza
o porque en vosotras miren
la luz de la tarde plácida?

Honda arruga de la frente
que hasta la sien se dilata,
estela del pensamiento,
surco de tierra sembrada:
¿eres cicatriz que acaso
te dejó la lucha humana
o corona de victoria
por el corazón lograda?

¡Bien vengas, pálido Octubre
con tu ceniza entre brasas,
con tus venturas tranquilas
y tus secretas nostalgias!

Y tu, mocita, no tiembles
si ves nieve en la montaña,
que esa nieve será luego
rumor de risa y de agua.

S. y J. ALVAREZ QUINTERO.

CONSEJOS A LOS JÓVENES

No te fies del aplauso popular, porque no hay vicio que no encuentre apologista en una sociedad corrupta.

Si te aplauden fíjate bien quiénes son los que te aclaman.

Observando un filósofo griego que la muchedumbre le aplaudía frenéticamente, dijo: «Una de dos: o se ha escapado alguna tontería, porque las verdades no suelen arrancar aplausos al pueblo, o es posible que haya halagado sus pasiones». Cuando te aplauden, examínate sobre estos dos puntos.

Desconfía siempre del amigo interesado o de la amistad que se forma demasiado pronto.

No te apresures a reunir amigos nuevos ni dejar sin motivos a los que tengas.

El que toma ligeramente una determinación, pronto se arrepiente.

Fándese tu amistad en la razón y no te dejes arrastrar por el corazón; a veces estimamos a quien no lo merece y no hacemos caso de personas de verdadero mérito, porque el mundo es como el mar, en cuyo fondo y escondida en su concha se encuentra la perla, mientras las algas flotan en la superficie.

Si respondes de otro, no tardarás en arrepentirte.

Tuyo haces el vicio que a tu amigo disimulas.

Si quieres buena fama, no te dé el sol en la cama.

Si te hallas contento con tu suerte, eres rico; en cambio no lo es el potentado que aspira a mayores riquezas.

No te burles de la sensatez de los demás; en la juventud, las ilusiones se rien de la reflexión; en la edad madura es la reflexión la que se rie de las ilusiones.

Es mejor dar principio a la honra que nunca tuviste que poner fin a la que heredaste.

Las murallas

Trasladada a nuestro Ayuntamiento, por el Excmo. General Gobernador de esta plaza, la Real Orden sobre ejecución de la Ley del 7 de Enero último que autorizó el derribo de las murallas de esta ciudad, en su sesión última acordó la municipalidad inaugu-

rar oficialmente las obras de demolición el 20 próximo.

Para este acto de tanta transcendencia para Jaca y con el que se inicia su ensanche y crecimiento, una nueva etapa de vida próspera, si de los beneficios que de tan importante mejora se derivan sabe aprovecharse, hanse circulado invitaciones a los señores Ministro de la Guerra, Diputado a Cortes por este Distrito D. Vicente de Piniés, y coronel de Ingenieros, don Julio Rodríguez, cuya actuación en ese asunto fué tan eficaz y decisiva que impulsó a la ciudad a nombrarles, agradecida, sus hijos adoptivos. Tales invitaciones se harán extensivas, según nuestras noticias, a las autoridades y más significadas personas de la localidad, con objeto de imprimir a la fiesta toda la solemnidad debida a su significación.

El derribo de las murallas, constituye, la ejecución de una de las más sentidas necesidades de la localidad y la satisfacción de una de sus más legítimas aspiraciones.

Esos viejos muros testigos de épicas hazañas cumplieron antaño su misión de guardadores de las vidas y haciendas de los jaqueses, nuestros antepasados; pero la ley inmutable de los tiempos ha dictado sobre ellos la sentencia suprema y deben ceder su mole granítica a la piqueta demoledora para dar paso a los vientos de progreso que de fuera llegan.

El pétreo cinturón aprisionador de la urbe, dique puesto a sus afanes de expansión, a sus ansias de higienizarse y de embalsamarse con las auras de los pinares cercanos, caerá muy en breve entre el regocijo de los hombres amantes de toda innovación que tenga alguna finalidad.

Y no se nos diga que con los pedruscos de la muralla vetusta desaparecen viejos girones de nuestra historia gloriosa. Allí quedan grabados en los pergaminos de nuestros archivos para recordarlas siempre que los cronistas gusten. Con el derribo de las murallas cúmplase esta sentencia infalible: «Renovarse ó perecer».

Gacetillas

Con arreglo a la vigente ley de Caza de 16 de Mayo de 1902 desde el 10 del corriente Octubre hasta 1.º de Marzo del siguiente año, puede cazarse con galgos o podencos en toda clase de terrenos de la península e islas adyacentes, exceptuando las tierras labrantías desde la siembra hasta la recolección y los viñedos desde el brote de las cepas hasta después de la vendimia.

Con arreglo a lo prevenido en el artículo 324 del Reglamento para la aplicación de la Ley de Reclutamiento del ejército, se recuerda a los individuos sujetos al servicio militar, la obligación que tienen de pasar la revista anual, en los meses de Noviembre a Diciembre, ante la autoridad mi-

litar del punto donde reside o en su defecto ante el alcalde respectivo.

Desde el día 1.º de los corrientes funciona el servicio de paquetes postales entre España y la Argentina.

La creación de este servicio permite los envíos directos de paquetes a las repúblicas de Bolivia, Chile, Paraguay y Perú.

La tarifa es la siguiente:
Argentina, 5 kilos (costa del Sur y Tierra del Fuego), 4 pesetas; Argentina, (las demás localidades), 3'50; Bolivia, 3 kilos, 4,25; Chile, 5 kilos, 3'75; Paraguay, 3 kilos, 3'75; Perú, 3 kilos, 5.

Los mismos precios, aumentados en 25 céntimos, se aplicarán al transporte entre Baleares y estos destinos.

VENTA DE UNA CASA.—Se hace de la número 75 de la calle única en Canfranc, lindante al Norte con corral de Paradis. Para tratar con D. Miguel Sánchez Bandrés.

A la importante y vecina villa de Hecho le ha sido concedida una importante mejora, por la que el vecindario muéstrase muy regocijado según vemos en su órgano en la prensa. Nos referimos a la instalación de una central telegráfica que ha de permitir a los chesos comunicación rápida con el resto de España y de la que seguramente retirarán grandes beneficios.

Celebrado el sorteo de décimas del actual reemplazo ha correspondido la siguiente distribución a los pueblos de este partido.

Abay, 3; Abena, 1; Acía, 1; Acumner, 2; Agüero, 3; Aisa, 3; Ansól; Anzánigo, 2; Aquillué, 1; Aragüés del Puesto, 1; Aso de Sobremonte, 2; Atarés, 1; Bailo, 3; Baraguás, 1; Barbenuta, 4; Berdún, 3; Bernués, 2; Bescos de Garoipollera, 3; Biescas, 8; Biniés, 3; Borau, 1; Canfranc, 5; Caniás, 1; Cartirana, 1; Castiello de Jaca, 2; Embún, 2; Eña, 2; Escuer, 1; Esposa, 2; Espuëndolas, 2; Fago, 2; Gavín, 1; Guasa, 1; Hecho, 7; Hoz de Jaca, 1; Jaca, 15; Jasa, 3; Javierrelatre, 1; Lanuza, 1; Larrés, 2; Latre, 2; Majones, 1; Martes, 1; Navasa, 1; Oliván, 2; Orna, 4; Piedrafitas de Jaca, 3; Rasal, 2; Riglos, 1; Sabiñonigo, 1; Salinas de Jaca, 3; Sallent, 3; Santa Cilia, 2; Santa Cruz, 1; Sardas, 1; Senegüé y Sorripas, 4; Serué, 1; Sinnés, 2; Tramacastilla, 2; Triete, 1; Urdués, 1; Villanúa, 5; Yebra, 1.

Hemos saludado a D. José Costa, representante de la nueva y ya acreditada y muy importante fábrica de galletas de Zaragoza *La Española*. Lo extenso y bien presentado de su muestrario, unido a las simpatías de que en Jaca goza nuestro buen amigo señor Costa, es segura garantía de que encontrará aquí *La Española* un excelente y vasto mercado.

Los días 18, 19 y 20 celebrará Jaca sus importantes y tradicionales ferias de ganados.

Grande es la nombradía de esta fiesta mercantil y los precios y animación que han caracterizado las celebradas con anterioridad en esta provincia permiten augurar días de mucho movimiento.

Celébrase con gran concurrencia de fieles en la capilla de Nuestra Señora del Pilar, la solemne novena que anualmente se dedica en esta ciudad a la patrona de Aragón.

Carnet de sociedad

En Barcelona contrajo matrimonial enlace, el 12 de los corrientes, la distinguida señorita Laura Lardiés Zancada, hija del prestigioso juez de aquella ciudad D. Manuel, con el rico industrial zaragozano D. Guillermo López.

Varios de los parientes y amigos de los novios, residentes en esta ciudad, trasladáronse a Barcelona para acompañarles en el acto de su casamiento.

Deseamos a los nuevos esposos todo género de felicidades.

Para Lérida, donde fija su residencia, salió la semana última la distinguida familia del ilustrado notario que fué de esta ciudad, D. José María Bandrés.

Sentida y muy cariñosa fué la despedida que se le tributó, significando así Jaca, una vez más, las grandes simpatías que para tan estimable familia guarda.

Que les sea muy grata su estancia en la ciudad catalana les deseamos de todas veras.

Con toda felicidad ha dado a luz una robusta niña, la distinguida señora doña Concepción Solano, esposa del conocido propietario de esta ciudad don Santiago Lardiés. Enhorabuena.

Regresaron a sus habituales residencias nuestros apreciables amigos Don Mariano Gurría de Barcelona y el Excelentísimo Señor Marques de Lacadena de Zaragoza.

El joven y nuevo médico militar don Francisco Castejón, ha regresado a Madrid después de breve estancia con su familia de esta ciudad.

Ha fijado en Jaca su residencia la distinguida familia del pundonoroso capitán de Infantería Don Angel Toledo. Bienvenida.



IDEAS Y COMENTARIOS

Colocarse bien el velo del sombrero es una operación bastante difícil: porque si el tul se arruga, o un lunar cae sobre la punta de la nariz, la cara más bonita puede resultar cómica.

No hay mas que un medio de evitar estos deplorables inconvenientes... y no diremos que suprimir el velo. El medio único es sujetarle firmemente al borde del sombrero. Por lo general se usan alfileres de una perlitita; pero ahora los joyeros han puesto a la venta los «fija-velos», de esmalte y piedras preciosas, que consisten en maripositas, perros, gatos y otros animalillos, con un muelle que se fija en el sombrero y no rompen el tul ni la paja.

Para llevarlos en automóvil, se hacen unos preciosos y prácticos estuches de «toilette», cuyo tamaño no excede de veinte centímetros y que parecen para muñecas mejor que para mujercitas. Son de taflete encarnado, azul ó verde, y guarnecidos de listones de plata ó «vermeil».

Contienen los accesorios indispensables para la «toilette»: cepillo diminuto, estuche para horquillas y alfileres, cajita de polvos extremadamente plana, frasquitos con esencias; no falta un detalle y es muy cómodo, pues ni pesa ni abulta y se puede meter en cualquier rincón del coche.

BANCO DE ARAGON
(SUCURSAL DE JACA) Mayor, 41

Capital: 5.000.000 de pesetas
Consejo local = D. Manuel Mayner,
D. Juan Lacasa, D. Olegario Ferrer,
D. Antonio Pueyo D. Miguel López Juan
Este establecimiento ofrece las ma-
yores facilidades para las operaciones
siguientes:
Compra y venta de valores.
Cuentas de crédito.
Préstamos y descuentos.
Negociaciones y cobro de letras.
Cuentas corrientes con interés de 2
por 100 anual.
Imposiciones en metálico y custodia
de valores.
CAJA DE AHORROS.—A las cantidades
impuestas en la Caja de Ahorros se abonan
intereses a razón de 3 por 100 anual
HORAS DE CAJA
De 9 a 1 y de 3 a 5. Los domini-
gos de 10 a 1.
No se abre los días festivos.

LA HOJALATERIA de EMILIO FA-
BREGAT que hasta la fecha se halla-
ba establecida en la calle Mayor (Puer-
ta de Monjas), se ha trasladado a la
Calle de Echegaray, núm. 9.

LECHE DE BURRA

Se servirá a domicilio ó como
quieran, dando aviso en la calle
de San Nicolás núm. 3, PANA-
DERIA.

Leoncio Villacampa

abrirá su nuevo establecimiento de
Guarnicionería y Albarquería
en los primeros días de Octubre.
En dicha casa encontrarán sus fa-
vorecedores géneros de las mejo-
res clases y condiciones.
MAYOR, 10 (Antigua casa de Roldán)

ABONOS MINERALES

Se han recibido frescos y su-
periores de las marcas más acre-
ditadas.

COMERCIO DE JOSE LACASA
IPIENS, MAYOR, 28, JACA.

Carrero

CIRUJANO DENTISTA de la Fa-
cultad de Medicina de Madrid.
Premiado con medalla de oro.
Especialista en enfermedades de la
boca, (opera sin dolor).
TRABAJOS.—Aparatos artísticos
en oro, sistema *Wridgework*, fijos. Den-
taduras completas y parciales a precios
muy limitados.
Estará en Jaca los días 17, 18 y 19,
hospedándose en el segundo piso de la
casa núm. 2 de la calle del Reloj, (an-
tigua de NIVELA.)

BARBERO.—Se necesita uno que se-
pa bien su obligación en la Peluquería
de Carlos Dafonte, Mayor, 29 JACA.

Se arrienda el piso 1.º de la casa
núm. 5 duplicado de la calle de Santo
Domingo, de esta Ciudad. En el Re-
gistro de la propiedad informarán.

Para asuntos secretos y privados

Los que sufráis preocupaciones, tristezas, miserias y penas por amor, herencias, pleitos, desavenencias ú otras contrariedades de la vida, acudid al Hotel «La Paz» y preguntad por

MADAME DARCOURT

Directora del «Consultorio secreto», legalmente matriculado en la Hacienda Pública de Zaragoza para toda clase de asuntos secretos y de carácter privado.

Preguntad por Madame Darcourt

En Jaca todos los terceros domingos de mes y días festivos que coincidan con esta fecha, en el Hotel «La Paz» de Mariano Mur.

Compra antigüedades, piedras, joyas, monedas de oro.

NO ATENTA CONTRA LA MORAL NI CONTRA LA RELIGION
DISCRECION LA MAS ABSOLUTA

Bicicletas de ocasión. SE VENDEN OCHO

todas en buen estado, desde 60 á 150 pesetas. Para tratar dirigirse, **Alquiler de bicicletas, BELLIDO, 3, JACA.**

La mejor lejía líquida ES LA MARCA **“LEON,”**
SALVADOR VALLE.-JACA

Precio 15 céntimos litro, embotellada. Comprando de una caja en adelante 20 por 100 de descuento.

Se han recibido bacalao de Escocia y Noruega, frescos y superiores, En conserva, salmón y almejas al natural, calamares en su tinta. Thon marine, merluza, atún, bonito y sardinas en aceite.

CHOCOLATES SUPERIORES PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO
ELABORACION ESPECIAL DE LA CASA
COMERCIO DE JOSE LACASA IPIENS Mayor, 28.

Enfermedades de la Piel
Dr. Lorenzo Lambán Falcón

Médico consultor de esta especialidad en el Dispensario Antituberculoso y Policlínica del Refugio.
Consulta de once a una
Coso, 132, dupdo. Zaragoza.

Toda persona de buen gusto y exquisito paladar, debe probar el **Chocolate** de **Salvador VALLE**

en la seguridad de que ha de quedar verdaderamente sorprendido al notar su finura y riquísima calidad por estar elaborado a base de cacao de primera, huevos frescos y leche riquísima, todas las clases que elabora, llevando más o menos cantidad de dichos componentes según precio. Se elaboran de 4, 5 y 6 reales libra.

A todo comprador de nueve libras en adelante, se le hace un regalo práctico.

SU DESPACHO, CARMEN, 27, JACA

ABONOS MINERALES

A pesar de las anormales circunstancias, se han recibido, directo de fábrica, el tan acreditado superfosfato marca **Saint Gobain** (francés), hallándose de venta en el Comercio

EL SIGLO

Mayor, 15, Obispo, 1 y 3 JACA

SE ABRIENDAN los espaciosos bajos de la casa número 46 de la calle mayor. En el principal de la misma informaran.

Fincas. Se vende o arrienda un patrimonio compuesto de varias fincas, sito en el pueblo de Banaguás.

Para más detalles dirigirse á Francisco Cajal, Travesía del Viento, 4, JACA.

GRAN FABRICA DE ALCOHOLES, ANISADOS Y LICORES

Francisco Diaz y Compañía

(Sucesores de Julián Díaz y Compañía) CARIÑENA

ESPECIALIDAD DE LA CASA: Anisete Diaz, Chartreuse Amarillo, Cafeona y los acreditados aguardientes anisados de Puro Vino.

Viajante en la provincia, D. JERÓNIMO AMELLA
Representante en Jaca, Sr. PANTOJA

Comercio de Añaños

Mayor 21, JACA

En esta casa se encargan de reforma y limpieza de toda clase de sombreros de paisano y sacerdote, y se ofrece gran surtido de los mismos a precios muy económicos.

AMA.—Hay una que criará en su casa, leche fresca. Dirigirse, a Dolores Piedrafitá, calle del 18 de Junio, N.º 3.

Interesante

Nuevamente rogamos a todos aquellos de nuestros suscritores de fuera de Jaca que se hallen al descubierto en el pago de sus abonos procuren cancelar cuanto antes sus débitos, pues los atrasos nos originan grandes trastornos en la administración.

Pedro Gorriz, participa a su clientela que ha traslado sus talleres de marmoles a la calle de la Flor, núm. 4.